
№144 (29542), суббота, 14 декабря 2024 г.№144 (29542), суббота, 14 декабря 2024 г.

16+16+

167167 лет выходит в свет первое СМИ Урала,  лет выходит в свет первое СМИ Урала, 
Сибири Сибири и Дальнего Востокаи Дальнего Востока

Изначальное название Изначальное название 
«Тобольские губернские «Тобольские губернские ведомости»ведомости»

ПРАВДА
ТОБОЛЬСКАЯ В этом году главным 

волшебником Тобольска 

пожелал стать глава 

города Петр Вагин, по его 

инициативе состоялась 

«Ёлка желаний», куда были 
приглашены руководители 
многих крупных и средних 
предприятий нашего города, 
предприниматели. 
Мэр первым снял с ёлки шар 
с пожеланием от ребёнка 2
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В 9 утра зимний день 

только начинал разго-

раться. Это были робкие 

бледные проблески в небе, 

которые приходят на смену 

предрассветной темноте. 

И под яркими фонарями 

Тобольского кремля новые 

автобусы, выстроившиеся 

в ровную шеренгу, выгля-

дели особенно торжествен-

но. Так тобольские авто-

транспортники начали 

презентацию новых авто-

бусов. 

Автопарк АО «Тобольское 
ПАТП» увеличился на три 
автобуса среднего класса 
марки Yutong и четыре газо-
вых автобуса среднего клас-
са марки SIMAZ. Последние 
впервые появились в парке 
ПАТП, они собираются в го-
роде Ульяновске из россий-

КАЧЕСТВО ЖИЗНИ

Автопарк Тобольского ПАТП пополнился новыми автобусами 
на газомоторном топливе

На чём поедем в будущее?
► Глава города Петр Вагин вручает ключи от новых автобусов

ских комплектующих на ба-
зе шасси лёгких японских 
грузовиков ISUZU. Двига-
тель этих машин работает 
на газомоторном топливе 
— компримированном при-
родном газе метане. 

 С таким приобретени-
ем, которое стало возмож-
ным благодаря поддержке 
правительства Тюменской 
области и администрации 
Тобольска, автотранспор-
тников поздравил глава го-
рода Петр Вагин. 

– Замечательная тради-
ция – делать подарки пас-
сажирам в виде новых ав-
тобусов накануне Нового 
года. И не просто новых, а 
с низкопольной площадкой 
для маломобильных пасса-
жиров, которые полностью 
соответствуют федераль-
ной программе «Доступная 
среда». И это настоящий 

прорыв в качестве обслу-
живания наших пассажи-
ров, – отметил он, лично 
вручая ключи от автобусов 
самым опытным и ответ-
ственным водителям. Та-
кой чести был удостоен и 
Рустам Сафаргалеев.

«За три года, как при-
шёл в ПАТП, я поработал 
на автобусах разных ма-
рок. SIMAZ – моя маши-
на, она сразу приняла ме-
ня. Мне как водителю в 
кабине удобно, этот авто-

бус обеспечивает высокий 
уровень комфорта и пас-
сажирам: высокий салон, 
удобные сиденья с прак-
тичной обивкой, эффектив-
ная система отопления и 
вентиляции… 

А затем участники меро-
приятия, а вместе с ними и 
глава, высоко оценили до-
стоинства нового транспорт-
ного средства, примерив на 
себя роль пассажиров. 

Общественный транспорт 
— это уже не просто сред-

считает директор Тоболь-
ского ПАТП Сергей Куга-
евский. – Мы думаем не 
только об экономии. Наш 
транспорт «дружит» с 
окружающей средой и мак-
симально экологичен – поч-
ти весь подвижной состав 
работает на метане. Сегод-
ня только в Левобережье 
задействованы дизельные 
автобусы.

А ещё он отметил, что 
для любого автотранспорт-
ного предприятия попол-
нение автопарка новыми 
автобусами является основ-
ной целью.

■ Автопарк АО «Тобольское ПАТП» 
увеличился на три автобуса среднего 
класса марки Yutong и четыре газовых 
автобус среднего класса марки SIMAZ. 
Последние впервые пополнили парк ПАТП, 
они собираются в городе Ульяновске 
из российских комплектующих на базе 
шасси лёгких японских грузовиков ISUZU.                                      
Двигатель этих машин работает на 
газомоторном топливе — компримированном 
природном газе метане 

ство перемещения пасса-
жиров из точки А в пункт 
Б. Это, если хотите, одна из 
важных составляющих го-
родского облика. На фоне 
ржавого рыдвана помер-
кнет красота отреставри-
рованного исторического 
центра, потускнеет зелень 
самых ухоженных парков 
и скверов, сожмётся мас-
штаб новостроек. 

– Современный обще-
ственный транспорт дол-
жен оказывать услуги но-
вого уровня и формировать 
открытую, доступную для 
всех среду. Он должен быть 
не только разным, но и 
удобным, безопасным для 
всех пассажиров, включая 
родителей с маленькими 
детьми и людей с ограни-
ченными возможностями, – 

Фото ТГ-канал Петра Вагина

СВЕЖАЯ КАМЧАТСКАЯ И САХАЛИНСКАЯ ИКРА:
лососевых: горбуши, форели, чавычи, кижуча, кеты

16 декабря, 16 декабря, ТК "Ермак"ТК "Ермак"
(ул. С. Ремезова, 124, корпус "Вольница", 10 пав.)(ул. С. Ремезова, 124, корпус "Вольница", 10 пав.)

1 банка – 300 р.
2 банки – 500 р.

5 банок – 1000р*.
с 10.00 до 17.00

Приходите,

попробуйте на вкус!
Гарантия качества!

* Подробности у продавца

► ТУРЕЦКИЕ ДУБЛЁНКИ – 7 000 руб.
► МУТОН ПЯТИГОРСК – 15 000 руб.
► НОРКА – 50 000 руб.

Успей прийти первым!

ВНИМАНИЕ, ТОЛЬКО ОДИН ДЕНЬ!ВНИМАНИЕ, ТОЛЬКО ОДИН ДЕНЬ!
Глобальная распродажа верхней одеждыГлобальная распродажа верхней одежды

– Радует, что наш
автопарк ежегодно 
обновляется. Вот 
и в текущем году
он увеличился на
23 автобуса, – 
добавил Сергей
Кугаевский

Отметим, АО «Тоболь-
ское ПАТП» является одним 
из крупнейших автотран-
спортных предприятий Тю-
менской области. Сегодня 
предприятие обслуживает 
67 маршрутов, 37 из них го-
родских. Это пригородные 
и междугородние марш-
руты районов области (То-
больского, Вагайского и 
Уватского), а также часть 
межобластных маршру-
тов и международных — до 
городов Республики Ка-
захстан. За год им переве-
зено рекордное количество –                                                                                                         
15 млн пассажиров.

 Растёт пассажиропоток, 
появляются новые маршру-
ты и закупаются современ-
ные автобусы. На чём по-
едем в будущее, тоболяки?

Вера ХОХЛОВА

Пешеходы-нарушители

Погода в декабре мешает ледоставу: то -18, то -2, а 

то и вообще к нулевой отметке приближается.

Толщина льда сегодня в среднем 10-15 см, но проч-
ным его ещё не назовёшь. А потому на берегу в районе 
переправы «Тобольск – Бекерева» по-прежнему стоит 
знак, запрещающий выход и выезд на лёд. 

Чтобы предотвратить выезд транспорта на лёд, на 
правом берегу уложили бетонные столбы. Но с пеше-
ходами сложнее. Если ещё несколько дней назад пе-
реходить по льду на левый берег или обратно отважи-
вались лишь единицы, то сейчас картина иная. Часть 
пассажиров автобуса №12 отправляется пешком по 
льду на левый берег, причём не только мужчины, но и 
женщины с полными пакетами, а с ними и дети.

Но куда удобнее и безопаснее с полными сумка-
ми переправиться на судне, нежели брести пешим по 
льду на ветру, да ещё и рискуя при этом. Оба судна не 
покидают район переправы и готовы к перевозке пас-
сажиров в установленное контрактом время. 

Герман БАБАНИН (фото автора)

БЕРЕГ ЛЕВЫЙ – БЕРЕГ ПРАВЫЙ

Не выходя

из дома

Теперь подписаться на «Тобольскую 

правду» можно не выходя из 

дома: подписка доступна и через 

электронный каталог Почты России.

Достаточно пройти по ссылке 
https://podpiska.pochta.ru/press/ПК820 
или нашему qr-коду, и вы окажетесь 
на страничке нашего издания.
Газета придёт на ваш адрес                                      

за 185,25 рублей в месяц 

(1111,5 рублей за полугодие).

Там же вы можете выписать              
«Тобольскую правду» не только себе,                                                                                            
но и принять участие в 
благотворительной акции                      
«Дерево добра»: подарить подписку 
на газету тем, кому она особенно 
нужна. Список организаций, 
например дома-интернаты для 
престарелых и инвалидов, доступен 
во вкладке акции.
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ЦИФРА

За всё время 
проведения 
акции «Ёлка 
желаний» её 
участниками 
стали более

4000
детей (до 14 лет) 
с ограниченными 
возможностями 
здоровья, а также 
из многодетных 
и малоимущих 
семей

Итоги декады
СВОИХ НЕ БРОСАЕМ

В общественной приём-

ной местного отделения 

состоялась встреча главы 

города, секретаря город-

ского отделения «Единой 

России» Петра Вагина с 

семьями погибших участ-

ников СВО. Она прошла в 

рамках партийной декады.

У многодетных мам очень 
много забот. Их становит-
ся в сто раз больше у тех, 
чьи мужья погибли в зоне 
СВО при выполнении бое-
вых задач. Поэтому неуди-
вительно, что, оказавшись 
в сложнейшей жизненной 
ситуации и не в состоянии 
самостоятельно справить-
ся с возникшими проблема-
ми, они обратились в обще-
ственную приёмную.

В работе с обращения-
ми заявительниц приняли 
участие исполняющая обя-
занности директора му-
ниципального центра со-
циального обслуживания 
населения Надежда Бачини-
на, заместитель председате-
ля городской думы, исполни-
тельный секретарь местного 
отделения «Единой России» 

Михаил Никитин и депутат 
думы Тобольска, руководи-
тель городской обществен-
ной приёмной партии Свет-
лана Журавлёва.

Многодетные мамы рас-
сказали главе города, что 
обязательные единовре-

менные выплаты, полагаю-
щие семьям бойцов, они по-
лучили. 

– Однако, – пожаловались 
они, – возникли проблемы с 
оформлением документов 
на пенсию по потере кор-
мильца.

Петр Вагин поручил одно-
партийцам и руководству 
ЦСОН оказать всестороннее 
содействие родным воен-
нослужащих и взял реше-
ние вопроса на особый кон-
троль.

Одна из заявительниц 

подняла вопрос о получении 
земельного участка либо 
компенсации. И этот вопрос 
градоначальник обещал от-
работать и дать женщине 
ответ. Здесь же участники 
приёма в преддверии Ново-
го года приняли решение об 
оказании материальной по-
мощи семьям наших воинов.

Глава Тобольска душевно 
поблагодарил семьи участ-
ников СВО за пример стой-
кости, любовь к жизни и ве-
ру в лучшее, которую они 
сохранили, несмотря на тя-
жесть утраты.

Подводя итог декаде 
приёмов, приуроченной к 
23-летию «Единой России», 
глава города подчеркнул, 
что встречи с тоболяками 
прошли плодотворно. Об 
этом говорят факты.

 «За 10 дней в местной об-
щественной приёмной было 
проведено 13 встреч с жи-
телями нашего города. По-
ступили обращения от 33 
заявителей. Семь из них — 
участники специальной во-
енной операции и их род-
ственники», – отметил Петр 
Вагин.

Вера ВОЛГИНА

 ► Надежда Бачинина участвует в работе общественной приёмной

Фото ТГ-канал Петра Вагина

Уже больше 20 лет одна 

из главных традиций 

предновогоднего периода 

в нашем городе – это мас-

штабная благотворитель-

ная акция «Ёлка желаний», 

настоящий марафон добра, 

чуда и волшебства для 

детей, особо нуждающих-

ся в помощи и внимании 

взрослых волшебников.

В этом году главным вол-
шебником Тобольска по-
желал стать глава города 
Петр Вагин, по его инициа-
тиве состоялась «Ёлка же-
ланий», куда были пригла-
шены руководители многих 
крупных и средних пред-
приятий нашего города, 
предприниматели. 

«Новый год – время для 
волшебства, и сегодня у нас 
с вами есть возможность 
помочь поверить в чудо де-
тям, которые всю свою ма-
ленькую жизнь борются с 
тяжёлыми болезнями, или 
растут без отцов, которые 
сейчас защищают нашу ро-
дину или погибли в ходе 
специальной военной опе-
рации. В этом году почти 
400 ребят написали свои 
пожелания Деду Морозу, 
мы с вами поможем дедуш-
ке и исполним мечты этих 
мальчишек и девчонок. Я 
уверен, что радость детей 
невозможно ничем заме-
нить, и мы даже на расстоя-
нии сможем почувствовать, 
как они будут счастливы, 
когда получат свои ново-
годние подарки, которые 
давно ждали. А те, кто за-
хочет лично исполнить меч-
ту и укрепить его веру в чу-

ЁЛКА ЖЕЛАНИЙ 

Помощники Деда Мороза 
■ Благотворительная 
акция «Ёлка желаний» 
– добрая традиция, 
зародившаяся в нашем 
регионе и в Тобольске 
ещё в 2003 году по 
инициативе Торгово-
промышленной палаты 
Тюменской области               
(ТПП ТО). Первым в нашем 
городе поддержал акцию 
предприниматель и 
меценат Юрий Ронжин, 
и до 2015 года «Ёлку 
желаний» устанавливали 
и проводили в БЦ 
«Европа», затем много 
лет – в ТРЦ «Жемчужина 
Сибири». С 2015 года 
большую поддержку 
акции в Тобольске 
оказывает депутат 
Тюменской областной 
думы Владимир Майер

Ф
от

о 
ад

м
ин

ис
тр

ац
ии

 г
ор

од
а

 ► Глава города Петр Вагин снял шар с «Ёлки желаний»

до ребёнка и подарить ему                                                                             
частичку своего тепла, кста-
ти, многие так и делают, 
получат и сами огромную 
радость и заряд доброго на-
строения. Это трогательные 
моменты, которые нужны 
нам всем. И я хочу ещё раз 
поблагодарить вас, что не 
первый год откликаетесь 
и участвуете в благотвори-
тельной акции для детей», – 
сказал Петр Вагин. 

Благотворительная акция 
«Ёлка желаний» – добрая 
традиция, зародившаяся в 
нашем регионе и в Тоболь-
ске ещё в 2003 году по ини-
циативе Торгово-промыш-
ленной палаты Тюменской 
области (ТПП ТО). Первым 
в нашем городе поддержал 
акцию предприниматель и 
меценат Юрий Ронжин, и до 
2015 года «Ёлку желаний» 
устанавливали и прово-
дили в БЦ «Европа», затем 
много лет – в ТРЦ «Жемчу-
жина Сибири». С 2015 года 
большую поддержку акции 
в Тобольске оказывает де-
путат Тюменской област-
ной думы Владимир Майер. 

«И все эти годы крупный, 
средний и малый бизнес на-
шего города активно под-
держивает это благотвори-
тельное движение перед 
Новым годом. Последние не-
сколько лет организатором 
«Ёлки желаний» помимо То-
больского подразделения 
ТПП ТО выступает Моло-
дёжное добровольческое 
движение Тобольска. За всё 
время проведения акции её 
участниками стали более 
4000 детей (до 14 лет) с огра-
ниченными возможностями 
здоровья, а также из много-

детных и малоимущих се-
мей, с прошлого года доба-
вилась категория детей из 
семей участников СВО и по-
гибших военнослужащих», 
– рассказала руководитель 
подразделения ТПП ТО в То-
больске Марина Родионова. 

Первым снял с ёлки шар с 
пожеланием от ребёнка гла-
ва города и пообещал, что 
найдёт нужный смартфон, 
какой хочет мальчик Рус-
лан. На этом не остановил-
ся, снял ещё один ёлочный 
шар, где оказалась запис-ка 
с мечтою девочки Миланы о 
ручке-зарядке. Присутству-
ющие последовали приме-
ру Петра Вагина, и в этот 
раз даже не хватило ёлоч-
ных шариков с письмами 
детей к Деду Морозу. Но ор-

ганизаторы акции пообеща-
ли, что письма от детей при-
несут прямо на предприятия. 
Многие из присутствующих 
пожелали лично вручить в 
канун Нового года подар-
ки детям на дому. «Это всег-
да самые запоминающиеся, 
трогательные и бесценные 
моменты в нашей жизни, на-
много приятнее дарить по-
дарки, чем их получать. Да, 
все годы проведения этой ак-
ции поддерживаю её, а ина-
че и быть не может», – скром-
но заметил постоянный друг 
и партнёр «Ёлки желаний» 
Юрий Ронжин.

В этом году мечты и же-
лания юных ребят воплотят 

такие предприятия и орга-
низации города, как «Зап-
СибНефтехим» (136 писем, 
это самое большое количе-
ство по Тобольску), адми-
нистрация города и лич-
но Петр Вагин, Тобольское 
УМН АО «Транснефть-Си-
бирь», ООО «Жилищное стро-
ительство», партия «Единая 
Россия», Тобольское ПАТП, 
АО «САТКОМ», Тобольская 
косторезная фабрика, Банк 
«ВТБ», ТГК «Евразия», ТРЦ 
«Жемчужина Сибири» и 
ПК «Югор», представитель-
ство Инвестагентства Тю-
менской области в Тоболь-
ске, ООО «Новострой», СК 
«Стоунстрой», риэлтор-
ское агентство «Этажи», То-
больское ЛПУМГ «Газпром 
трансгаз Сургут», ТК «Ер-
мак», ООО «Паритет», «Се-
мейная стоматология», ООО 
«ТоболПромСтрой», местное 
отделение ТПП Тюменской 
области, и впервые приня-
ла участие в акции Обще-
ственная палата Тобольска 
и «Клуб надёжных отцов». 

Екатерина ВОЛЬНОВА

 ► «Ёлка желаний» в цвете 

и движении

Их пример – другим наука

Прошедшую зиму тоболяки запомнили надолго: 

продолжительные сильные морозы, обильные снего-

пады и горы складированного снега в микрорайонах.

К счастью, серьёзных поломок в системе теплоснабже-
ния в том отопительном сезоне удалось избежать, и лю-
дям не пришлось мёрзнуть в своих квартирах с холодны-
ми батареями. Но справиться с другой бедой – снегом не 
всем коммунальным службам оказалось под силу.

Однако не все УК относятся к своим обязательствам пе-
ред собственниками безответственно. Есть те, для кого 
репутация важнее дополнительных затрат на качествен-
ное обслуживание вверенных им жильцами домов. Так, 
одной из компаний, добросовестную работу которой в 
ушедшем зимнем сезоне отмечали сотрудники МКУ «То-
больскстройзаказчик», стала ООО «ВЕГА». Её дворы они 
приводили в качестве отличного примера для других. 

В этом году небесная канцелярия то ли решила взять 
небольшой тайм-аут за прошлогодние проказы, то ли 
копила силы, чтобы с новой мощью атаковать город 
снегопадами, но коммунальщиков «ВЕГИ» это ничуть 
не расслабляло. Они готовы к любым сюрпризам пого-
ды. И территория, находящаяся в ведении этой компа-
нии, всегда убрана – по ней можно свободно пройти, 
провезти коляску и проехать на автомобиле.

К СНЕГУ ГОТОВЫ!

В чём секрет успешной работы в тяжёлых погодных 
условиях? Мы встретились с директором ООО «ВЕГА» 
Александром Степанцом, чтобы узнать, как коллекти-
ву удается всегда быть на высоте и оправдывать ожи-
дания жителей.

– Мы придерживаемся принципа, что убирать снег 
нужно тогда, когда он идёт, – начинает наш разговор 
Александр Степанец. 

– Вы обслуживаете множество многоквартирных 

домов разной этажности и в разных частях города. У 

одних территория небольшая, у других – довольно об-

ширная. Как вы строите свою работу, чтобы все троту-

ары, проезды и парковочные места были вовремя рас-

чищены, а снег вывезен на полигон?

– Забот, признаюсь, хватает. Наша управляющая 
компания должна содержать в порядке только отме-
жёванной территории 7600 кв. м плюс парковочные 
зоны – 5521 кв. м. 

 – Какими ресурсами вы обладаете? Достаточно ли 

вам людей и техники, для того чтобы справляться с 

залповыми снегопадами?

– Наши дворники всегда на посту (в штате 16 чело-
век). Также у нас заключён договор с ИП Антоном Гон-
чаровым по механизированной прочистке больших 
территорий от снега. Наше сотрудничество продол-
жается уже третий год, и мы довольны. Прошлая зи-
ма проверила их на умение справляться с критиче-
ской нормой осадков. Справились. Работы выполняют 
качественно, регулярность очистки согласно графику. 
Для этого у них достаточно техники: 4 фронтальных 
погрузчика и 4 самосвала для вывоза снега. 

– В копилку ваших плюсов можно зачислить и то, 

что подрядчик не грешит складированием снега…

– Да, это так. Снег не складируется, а сразу вывозится на 
полигон, с которым у нас тоже заключён договор. Перед вы-
возом мы делаем заявку, и полигон принимает наш снег.

– Безопасность – это один из ключевых принципов 

работы управляющей компании «ВЕГА», будь то убор-

ка снега или другие направления? 

– Для управляющей компании чрезвычайно важно до-
верие собственников. В каждом доме «ВЕГИ» обслужи-
вающий персонал в полном составе: уборщица, дворник, 
электрик, сантехник и мастер. Задача мастера – не только 
следить за тем, чтобы все системы в доме работали как 
часы, но и постоянно контактировать с жильцами. А на 
случай непредвиденных ситуаций в УК разработан план 
по их ликвидации, где у каждого сотрудника своя задача. 
Кстати, работа в компании построена таким образом, что 
жители не остаются без помощи даже по ночам и в выход-
ные – аварийно-диспетчерская служба на связи круглосу-
точно. В случае аварийной ситуации дежурная бригада 
прибывает на место в считаные минуты.

Наших жильцов не должны заботить коммунальные 
проблемы – вот главное, к чему стремится наш коллек-
тив. Мы стараемся, чтобы людям было удобно жить, не 
приходилось беспокоиться по поводу состояния своего 
дома или двора, – поделился Александр Степанец.

 ► Александр Степанец

Новый год – время для волшебства, 
и сегодня у нас с вами есть
возможность помочь поверить в чудо
детям, которые всю свою маленькую
жизнь борются с тяжёлыми болезнями,
или растут без отцов, которые сейчас
защищают нашу родину или погибли 
в ходе специальной военной операции.
В этом году почти 400 ребят написали
свои пожелания Деду Морозу, мы 
с вами поможем дедушке и исполним
мечты этих мальчишек и девчонок

Вера ХОХЛОВА (фото автора)
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Особенное число двенадцать
ДНЮ КОНСТИТУЦИИ

12 декабря мы отметили 

День Конституции Россий-

ской Федерации, главного 

документа страны, по ко-

торому мы живём уже 31 

год. Приятно осознавать, 

что в команде разработ-

чиков Конституции был 

и наш земляк Владимир 

Габрусь. 

По недавно заведённой 
традиции в этот день при-
нято торжественно вручать 
первые паспорта юным 
гражданам страны, кото-
рым исполнилось 14 лет. 

В актовом зале «первой» 
школы собрались 14-летние 
учащиеся школ №№ 1 и 15. 
Напомним, что в связи с ре-
монтом учебный процесс 
учащихся школы № 15 был 
организован на базе шко-
лы № 1. Правда, перед Но-
вым годом «квартиранты» 
съедут, так как ремонтные 
работы будут завершены. 

И, скорее всего, новогодние 
утренники уже проведут в 
родных стенах. 

Право открыть торже-
ственную линейку предо-
ставили директорам школ 
– Ирине Петровой и Альфие 
Петуховой, а также почёт-
ному гостю – Татьяне Щу-
киной, члену лекторской 
группы городского сове-
та ветеранов, члену обще-
российского общественно-
го движения «Бессмертный 
полк»,  серебряному во-
лонтёру, выпускнице шко-
лы № 1. Ребятам напомни-
ли, что они стоят на пороге 
взрослой жизни, что с полу-
чением паспорта у них ста-
ло больше возможностей 
для самореализации и прав, 
а вместе с тем и обязанно-
стей, да и ответственность 
возросла. 

Под звуки гимна России 
весь зал встал. Исполнили 
его многоголосым хором, 
в котором слышны были и  ► Ирина Петрова вручает паспорт Павлу Марченко

До Нового года осталось всего ничего, и бригады работают не покладая рук. 

УДИВИТЕЛЬНОЕ РЯДОМ

О тех, кто строит замки изо льда
В ледовом городке на Красной площади Тобольского кремля жизнь кипит 

Одни с помощью авто-
вышки украшают главную 
ёлку города, другие за-
вершают плотницкие ра-
боты на двускатной дере-
вянной горке, увенчанной 
башенками, и уже основу 
для деревянных качелей 
установили. Правда, сами 
качели ещё не повесили, 
чтобы внимание детворы 
раньше времени не привле-
кать, так как пребывание 
ребятни на площадке, где 
идут монтировочные рабо-
ты, не желательно. Есть ра-
бота и у бригады, занимаю-
щейся стыковкой ледяных 
кубиков. Ледовые ваяте-
ли стараются использовать 
каждую минуту, чтобы в 
срок выполнить весь объём 

работ. Впереди у них обу-
стройство ледового городка 
в Тюмени. А следом за сты-
ковщиками в работу вклю-
чаются художники. 

Как мы уже сообщали, 
над ледовыми творения-
ми колдует бригада худож-
ников-скульпторов с Ура-
ла. Заглянув в ледовый 
городок, мы застали главно-
го художника Алексея По-
лушкина и его трёх коллег 
за работой. Алексей выре-
зал узоры на стене сказоч-
ного замка. Поговорить с 
нами не отказался, но и ин-
струмент не отложил. 

– У нас за плечами де-
сятилетний опыт, и с лю-
бой задачей мы справимся. 
Объём на вашем ледовом 

городке небольшой, но и на 
таком пространстве можно 
сотворить новогоднее чу-
до для детей и взрослых. 
Мы привыкли работать ка-
чественно, с фантазией. 
Игровой комплекс «Замок» 
– это и приглашение в сказ-
ку, и возможность для ре-
бятишек покататься с ле-
довых горок, побродить по 
лабиринту, побарахтать-
ся в ледовой чаше-ловуш-
ке. А для семей – отличная 
фотозона. Следом за нами 
сюда придут электрики, и 
замок засияет от световой 
иллюминации. Я в Тоболь-
ске впервые и в ваш город 
влюбился с первого взгляда. 
Непременно приеду сюда 
летом с женой и детьми, – 

делится Алексей Полушкин 
(на фото).

Главный волшебник на-
шего ледового городка 
– выпускник Уральской 
ар х и т е к т у р н о - х уд о ж е -
ственной академии. Ему 
32 года. По образованию 
он скульптор. У него в Со-
ликамске своя мастерская, 
где он занимается керами-
кой, живописью, ведёт ак-
тивную творческую дея-
тельность, выставлялся 
даже в центральном музее 
декоративно-прикладно-
го искусства в Москве. Лёд 
считает интересным мате-
риалом и любит с ним рабо-
тать. Говорит, что со льдом 
лучше работать при темпе-
ратуре от – 15 градусов. По-
тепление до – 4, которое у 
нас наступило, затрудняет 
процесс. 

В среднем на создание та-
кого замка у художников 
уходит дней пять. Замок 
уже близок к завершению. 
И стыковщики вместе с ху-
дожниками готовы отпра-
виться в Тюмень. Что каса-
ется Конька-Горбунка, его 
доверено вырезать тоболя-
ку Николаю Опре, у кото-
рого опыта не меньше, чем 
у уральских коллег. Он вы-
пускник той же академии, 
что и Алексей Полушкин. 
И главный художник ему 
доверяет как самому себе. 
Ну, а нам приятно осозна-
вать, что главный сказоч-
ный персонаж наступаю-
щего года, объявленного в 
Тобольске Годом П. П. Ершо-
ва, будет выполнен руками 
нашего земляка. 

Анна СОЛНЦЕВА
(фото автора)

Простыми словами о сложном
Почти все обществен-

ные явления и процессы, 

происходящие в стране 

так или иначе связаны с 

Конституцией. При этом 

большинство жителей 

России этот документ не 

читали, а юное поколение 

знакомится с ним только 

в рамках занятий по обще-

ствознанию.  

Что же знают наши юные 
граждане, к примеру, уче-
ники 8 «б» класса шко-                    
лы № 12 об основном зако-
не страны? Этот вопрос я 
задала школьникам перед 
парламентским уроком. 
И вот  понимание прин-
ципов Конституции наши-
ми детьми, простыми сло-
вами о сложном:

«Конституция учит нас 

уважению к каждому 

человеку, его правам 

и свободам». «Она 

показывает, что каждый 

гражданин важен и 

имеет значение для своей 

страны». «Этот документ 

помогает понять, что 

важно жить не только для 

себя, но и быть полезным 

обществу, в котором мы 

взрослые, и ребячьи голоса. 
А потом прозвучали слова, 
от которых сердца напол-
нялись любовью к Отече-
ству и гордостью за него: 
«Россия – это необъятная 
ширь полей, белоствольные 
берёзы, соловьиные трели, 
душистый хлеб, руки мате-
ри, стены древнего кремля, 
колокольный звон, много-
вековая история предков, 
Россия – это я и ты». 

Паспорта в торжествен-

ной обстановке были вру-
чены 12 школьникам. А                           
вместе с ними и обложки на 
паспорт с логотипом «Дви-
жения первых». 

И вот все 12 произносят 
торжественную клятву но-
сить паспорт с честью и 
достоинством, приумно-
жать славу страны и быть 
достойным гражданином 
России».

Диана ШТЕРН
(фото автора)

живём». «Конституция, 

как правило  игры. Каждая 

игра имеет свои правила, 

без которых начинается 

беспорядок». «Эти законы 

написаны для того, чтобы 

все граждане России 

знали, что они могут 

делать, а что делать 

нельзя». «Мне понравилось 

там статья, что нельзя 

заставлять ученика 

посещать кружки»… 

А потом начался   парла-
ментский урок, который 

провёл депутат региональ-
ного законодательного со-
брания Владимир Майер. 
Интересно, что нового он 
откроет для такой продви-
нутой аудитории?  А мы не 
будем загадывать и про-
сто заглянем в аудиторию. 
И как раз вовремя. Депутат 
приводит удивительные 
факты: оказывается, самой 
ранней находкой учёных, 
связанной с необходимо-
стью записывать правила 
поведения в обществе, ста-
ли законы царя Хаммура-

пи, жившего в Древнем Ва-
вилоне около 4 тысяч лет 
назад.

 –  Но с тех пор законы и 
государственные системы   
усложнились. Как бы ни бы-
ло сложно во всём этом ра-
зобраться не только вам, де-
тям, но и взрослым, законы 
всё-таки нужны, – заклю-
чает Владимир Яковлевич. 
А далее он, используя про-
стые и доступные слова, 
объясняет важность основ-
ного закона страны, опреде-
ляющего основные права и 

свободы граждан, а также 
порядок управления госу-
дарством. 

Во время урока депутат 
раскрывает учащимся про-
исхождение Основного За-
кона страны и рассказыва-
ет  восьмиклассникам, что 
первая полноправная Кон-
ституция появилась в на-
шей стране больше ста лет 
назад, в 1918 году. Действу-
ющая сейчас Конституция 
принята в 1993 году. Она из-
менила структуру высших 
органов власти и опреде-

лила федеративное устрой-
ство России.

– Как принимается и из-
меняется Конституция? – 
задаётся вопросом парла-
ментарий и сам же на него 
отвечает. – Это документ, 
который не так просто из-
менить. И это сделано для 
того, чтобы основные пра-
вила жизни в государстве 
оставались стабильными. 
Если предлагаются измене-
ния, они должны быть  тща-
тельно изучены и одобре-
ны большим количеством 
людей, которых выбирают 
граждане страны для пред-
ставления их интересов. 
Так, поправки к Конститу-
ции России были предложе-
ны президентом Владими-
ром Путиным в послании 
Федеральному собранию 15 
января 2020 года и частично 
приняты в качестве Закона.

Затем  Владимир Майер 
переходит  к толкованию 
основных принципов Кон-
ституции РФ. Он объясняет 
значимость таких понятий, 
как государственный су-
веренитет, народовластие, 
права и свободы граждан. 
Каждое понятие было про-
иллюстрировано им приме-
рами из реальной жизни, 

чтобы дети лучше поняли, 
как эти принципы работают 
на практике.

Парламентарий также  
ответил на вопросы уча-
щихся о  работе Тюменской 
областной  и Тобольской го-
родской дум. При этом он 
заметил, что уже начиная 
со школьной скамьи уче-
ники могут участвовать в 
общественной и политиче-
ской  жизни  города в рядах 
«Молодой гвардии».

Владимир Майер счита-
ет, что такие уроки нужно и 
важно проводить.  

– Молодое поколение  
должно знать,  как устрое-
на государственная власть 
в России, почему важно хо-
дить на выборы и как значи-
ма активная гражданская  
позиция. Уверен, будущее 
города и страны зависит 
от того, какие ценностные 
ориентиры мы дадим детям 
сейчас, – отметил  он. 

«Без вас этой страны                    
не было бы. Помните, что 
именно у вас есть право                   
выбирать и важно пользо-
ваться этой возможностью», 
– призвал восьмиклассников 
парламентарий.

Вера ХОХЛОВА 
(фото автора)

 ► Владимир Майер ► Важный урок

По недавно заведённой традиции 
в этот день принято торжественно
вручать первые паспорта юным
гражданам страны, которым
исполнилось 14 лет.
Паспорта в торжественной 
обстановке были вручены 
12 школьникам. А вместе с ними 
и обложки на паспорт с логотипом
«Движения первых». 

Работают не только 
руками, но и головой

Иван Малинин и Вячеслав Корнеев – самые 

молодые работники АО «Газпром газораспределе-

ние Север». 

Сегодня молодые специалисты проводят в микро-
районе Строитель плановое техническое обслужива-
ние газового оборудования. Работу делают добросо-
вестно, не наспех. И на рекомендации по правильной 
эксплуатации газового котла не скупятся. И им, мо-
лодым, доверяют ничуть не меньше, чем мастером. И 
пусть Иван и Вячеслав ещё только набираются опы-
та, который, как известно, дело наживное, у них го-
рят глаза и к каждому котлу они относятся, как док-
тор к любимому пациенту. 

У каждого из них своя судьба, но на данном жиз-
ненном этапе они выбрали одну дорогу и идут по ней 
плечом к плечу, поддерживая друг друга. 

Иван Малинин приехал к нам из Оренбургской об-
ласти. Говорит, за любовью. Его любимая девушка 
учится в Тобольском медицинском колледже им. Во-
лоди Солдатова. Иван окончил девять классов. На ба-
зе Сургутского нефтегазового колледжа получил ра-
бочую профессию, затем прошёл курсы в Тюмени, 
стажировку на предприятии. Сейчас ему 21 год – вся 
жизнь впереди. Возможно, на всю жизнь останется в 
газовой отрасли. Но, говорит, мало ли как судьба по-
вернётся, поэтому решил обеспечить себя подушкой 
безопасности и учится на ихтиолога в Тобольском 
рыбопромышленном техникуме. 

Вячеслав Корнеев – 23-летний тоболяк, выпускник 
школы № 7. Он, как и Иван, выбрал рабочую профес-
сию и прошёл те же этапы подготовки. Профессия 
ему нравится, он каждый день открывает для себя 
что-то новое. Работать приходится не только рука-
ми, но и головой. В перспективе Вячеслав планиру-
ет окончить какой-либо техникум и получить вторую 
профессию. 

Оба парня вызывают уважение: они выбрали рабо-
чую профессию и успешно в ней развиваются, креп-
ко стоят на ногах. Хорошее будущее у нашей страны. 

Анна ЩЕРБИНИНА

МОЛОДО – НЕ ЗЕЛЕНО
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КЛУБ ИНТЕРЕСНЫХ ВСТРЕЧ

Случайные тропы неслучайного человека
Встреча с этим челове-

ком была как минимум 

интересна. С участника-

ми «Клуба интересных 

встреч» встретился Анато-

лий Алексеевич Кондауров, 

который, несмотря на мно-

жество изданных им книг, 

сам был как непрочитан-

ное издание. 

Ещё до творческой встре-
чи в читальном зале библи-
отеки-филиале № 5 имени 
А. С. Надточего стоял ше-
поток: кто-то говорил, что 
это человек удивительной 
судьбы, другой рассказы-
вал, что это охотник-оди-
ночка, который уютному 
комфорту предпочитает 
безмолвное одиночество в 
тайге. В общем, когда Ана-
толий Александрович по-
явился в читальном за-
ле, интерес к нему достиг 
апогея. И люди серебряно-
го возраста внимали его 

рассказу. 
Сам писатель считает, что 

родился он совершенно не-
удачно – в самом начале            

войны. Оставшись без роди-
т ел ь с ког о  п рис мо т р а  – 

отец погиб на фронте, мать 
много работала – рос труд-
ным. Но в дальнейшем 
ему посчастливилось: он 
двенадцать лет занимал-
ся боксом, много путеше-
ствовал, пристрастился к 
профессиональной охоте, 
получил престижное юри-
дическое образование. Во 
время Карибского кризиса 
на далёком острове Сво-
боды, где он служил в ра-
кетных войсках, держал 
палец над кнопкой, где 
значился штат Аризона.

Если же верить интерне-
ту, то будущий писатель и 
охотник родился в селе Чи-
стоозёрном Новосибирской 
области. Получив после 
школы высшее образова-
ние, Анатолий Алексеевич 
стал юристом — работником 
правоохранительных ор-
ганов и весьма успешным, 
на этом поприще завоевал 
большую известность как 
порядочный человек и про-

фессионал с большой бук-
вы и дорос до высокого офи-
церского чина. 

В наш город капитан Кон-
дауров был переведён в 1971 
году. До того был успешным 
оперативником в Тюмени и 
начальником отдела на Се-
вере (Тарко-Сале). И вот То-
больск. Карьера шла в го-
ру. Но что-то Кондаурова 
не устраивало в его насы-
щенной событиями жизни, 
и он, бросив всё, переква-
лифицировался в охотника-
промысловика. 17 сезонов в 
тайге! 

Многие, узнав об этой ча-
сти биографии Кондауро-
ва, решают, что его дорога 
к творчеству была необыч-
ной. Он же считает: «Слу-
чайно-неслучайной». При-
знаётся – ему интересно 
передавать то, что ему до-
рого. 

Каждый из нас, наверное, 
замечал, что многогранный 
человек часто выбирает не 

 ► Участники клуба с Анатолием Кондауровым

простой путь и с достоин-
ством его проходит. Член 
Тюменского отделения Со-
юза писателей России, ав-
тор нескольких книг прозы 
и множества публикаций в 
журналах и газетах, трёх 
персональных фотовыс-
тавок, поэт. Вы говорите,                                                     
поэт? Да-да. На творческой 
встрече в «Клубе инте-
ресных встреч» Анатолий 
Алексеевич представил 
присутствующим поэтиче-
ский сборник «Расклад мой 
– листья на траве». И снова 
это было необычно и тро-
гательно. Чтение стихов и 
исполнение песен на его 
стихи Галиной Миснико-
вой затронули души всех 
участников до тончайших 
струн. И слушатели будто 
попали в другое измерение 
– чистоты и любви. 

Вера ХОХЛОВА
(фото автора)

С видом на гимнастический олимп
НАЦПРОЕКТ «ДЕМОГРАФИЯ»

В Тобольске прошёл 

турнир по спортивной 

гимнастике, посвящён-

ный памяти семикратного 

Олимпийского чемпиона 

Бориса Шахлина. 

Ещё при жизни легендар-
ный гимнаст посетил То-
больск, высоко оценив уро-
вень развития спортивной 
гимнастики в нашем горо-
де, и дал согласие на прове-
дение у нас соревнований 
его имени. Когда спортсме-
на не стало, именные сорев-
нования были переведены в 
формат памятного турнира. 

Борис Шахлин родом из 
Ишима, он наш земляк. В 
пору его детства условий 
для занятия спортивной 
гимнастикой в небольшом 
сибирском городке практи-
чески не было. Но ребята за-
нимались, пусть даже маты 
им заменял ковёр, снятый 
со стены. И при этом доби-
вались хороших результа-
тов, проявляя сибирский 
характер. О таком гимна-
стическом дворце, как у 

современных детей, они и 
мечтать не могли. 

Открыли очередной па-
мятный турнир торже-
ственным построением 
участников и исполнени-
ем гимна России. С привет-
ственным словом к юным 
гимнастам, тренерам, су-
дьям, болельщикам обрати-
лась директор департамен-
та по физической культуре, 
спорту и молодёжной поли-

тике Ольга Алеева:
– Прошёл год, как заиграл 

яркими красками центр 
гимнастики, в котором мож-
но проводить соревнова-
ния разных уровней, каче-
ственные тренировки. И мы 
не перестаём этому радо-
ваться. Сегодня в Тобольске 
созданы все условия для 
занятий спортивной гимна-
стикой. Этот вид спорта в 
нашем городе имеет бога-

тую историю. Ваши, ребята, 
тренеры стояли у истоков 
городской гимнастической 
истории и продолжают её, 
занимаясь с вами. Очень хо-
чу, чтобы каждый из вас се-
годня показал свой лучший 
результат, порадовав своих 
тренеров и родителей. 

С программой соревнова-
ний ребят ознакомила стар-
ший администратор центра 
гимнастики Наталья Кожев-
никова. 

Открыли соревнования 
ребята с юношескими раз-
рядами. И именно они по-
пали в мой объектив. Со-
всем юные спортсмены 7 
– 9 лет грациозно и технич-
но выполняли вольную про-
грамму на ковре, покоряли 
бревно, брусья. А с балко-
на, затаив дыхание, за ни-
ми наблюдали родители, 
бабушки, дедушки. И эта 
поддержка родных для гим-
настов была очень важна. 

Впереди у них много со-
ревнований как в Тоболь-
ске, так и на выезде. Но эти 
стартов памяти выдающе-
гося гимнаста для ребят 

особенные. Пример земляка 
показывает им, что при тру-
долюбии и упорстве нет ни-
чего невозможного и можно 
покорить даже олимпий-
ские высоты.

Феликс БРАЦЕВСКИЙ
(фото автора)

ЦИФРА

В соревнованиях 
приняли участие

140
спортсменов от 
III юношеского 
разряда до 
кандидатов в 
мастера спорта, 
последние 
выступали по 
мастерской 
программе

В этот день она принима-

ла поздравления: от главы 

города Петра Вагина, от 

депутата избирательно-

го округа №15 Светланы 

Журавлёвой, а вечером 

семья соберётся за празд-

ничным столом, где уже 

родные произнесут тост в 

честь 95-летнего юбилея 

мамы, бабушки, а по виде-

освязи поздравят живущие 

далеко и даже за границей 

внуки и правнуки. 

В середине декабря Ана-
стасия Дмитриевна Пано-
ва отметила своё 95-летие. 
С депутатом округа Свет-
ланой Журавлёвой её свя-
зывает давняя дружба. 
Народная избранница у 
ветерана частый гость, не 
забывает поздравить свою 
подопечную ни с одним 
праздником. Вот и сегод-
ня она вместе с домкомом 
дома № 27 в 4 микрорайо-
не Татьяной Щукиной пре-
поднесла юбилярше кра-
сивый букет красных роз 
и подарок, но для Анаста-
сии Дмитриевны важнее 
были добрые, проникно-

НАШИ ДОЛГОЖИТЕЛИ

Вспоминая светлые дни
венные слова.

– Я хочу вам подарить се-
годня этот букет красных 
роз – ярких, жизнеутверж-
дающих. Желаю, чтобы и в 
вашей жизни были только 
такие светлые и красивые 
события. Чтобы вас всегда 
окружали родные и близкие 
люди, хорошего настроения, 
всех благ, крепкого здоро-
вья и мира. Мы вас благода-
рим за всё, за ваш труд, за 
оптимизм, с каким вы шли 
по совсем нелёгкой жиз-
ни, – обратилась депутат к                   
юбилярше.

Нелёгкий путь длиной в 
девяносто пять лет. Практи-
чески целый век! Этот юби-
лей свидетельствует о том, 
что за свою долгую жизнь 
Анастасии Дмитриевне до-
велось многое увидеть и 
пережить. Ютиться вдеся-
тером, восемь детей и роди-
тели, в одной комнате, ког-
да после раскулачивания 
они переехали в Тобольск. 
Пережить самые голодные 
годы, спасаясь грибами, 
благо их было много в лесу, 
да иван-чаем. Провожать на 
войну старшую сестру На-
дежду, которая служила в 

 ► Татьяна Щукина, Анастасия Дмитриевна Панова и Светлана Журавлёва 

Гуртьевской дивизии, а                                           
после её возвращения слу-
шать её пробирающие до 
дрожи рассказы о защите 
Сталинграда.

Девочка росла и всё время 
работала – с ранней зари до 
позднего вечера. Война и по-

слевоенные годы разруши-
ли привычный уклад жизни: 
дети стали за взрослых, ко-
ровы – за лошадей, женщи-
ны подпоясались ремнями, 
взяли в руки вожжи да пи-
лы… Да, разве забудешь, как 
тонкие девчачьи руки хвата-

ли тяжёлые, скользкие брёв-
на, которые сплавлялись по 
реке, грузили их на телегу 
и перевозили до Прямского 
взвоза. Поколение, не знав-
шее детства... О том, что ей 
пришлось пережить за годы 
голода и лишений, Анаста-

сия Дмитриевна упомина-
ет лишь вскользь, заметив: 
«Порой было очень тяжело, 
но ведь тогда никому не бы-
ло легко». Но тяжёлое бремя 
не уничтожило в ней вку-
са к жизни, а наоборот, еще 
больше разожгло стремле-
ние к лучшему и желание 
быть полезной людям. С чем 
это хрупкая на вид, но силь-
ная духом девушка справи-
лась достойно.

В 1947 году Анастасия 
окончила медучилище, 
фельдшерско-акушерское 
отделение. Маленькую, ху-
дую, с вьющимися воло-
сами кареглазку 27-лет-
ний Иван приметил… Хотя 
и неважно, где приметил. 
Главное, их свела судьба, и 
в этом счастливом браке у 
них родились две дочери, 
которые, как и мама, пош-
ли в медицину. Дочь Ли-
дия – врач-нефролог, кан-
дидат медицинских наук, 
живёт в Омске, вторая Ната-
лья – врач-лаборант, работа-
ет в ОБ № 3 Тобольска. Сама 
Анастасия Дмитриевна тру-
дилась 40 лет в медицине.

 О плохом говорить не хо-
чет — вспоминает только 

светлые дни: как растили 
дочерей, каким вниматель-
ным был супруг Иван Ни-
колаевич, как оберегал её. 
И нам действительно есть 
чему поучиться у ветерана 
трудового фронта. 

Мы сидели в светлой, 
ч и с т о й  к о м н ат е ,  п и л и 
морс, говорили, рассма-
тривая чёрно-белые фото-
графии из прошлого века. 
Приветливая, улыбчивая 
хозяйка расположила к  
себе сразу.

Она без всякого кокет-
ства заметила, что стара-
лась жить по совести. «Я и 
детям говорила: главное — 
будьте порядочными людь-
ми! И горжусь тем, что вос-
питала хороших дочерей. 
У меня четверо внуков и 11 
правнуков».

Она говорила, а я смотре-
ла на её натруженные руки, 
на лицо с морщинами, что 
делали её светлее, и виде-
ла мудрую и сильную жен-
щину, которая смогла прой-
ти через самые сложные 
жизненные испытания, 
выпавшие на её долю. Низ-
кий поклон вам, Анастасия              
Дмитриевна!

Идёт подписная кампания 

на I полугодие 2025 года 

на “Тобольскую правду” 

1 мес. – 30 рублей,  

6 мес. – 180 рублей*. 

Газету вы сможете забирать 
в редакции – на Самаровской, 17.   
Можно подписаться и на почте. 

Тогда стоимость газеты 
на 1 полугодие 2025 года 

составит 
1 201 руб. 92 коп. 

(973 руб. 56 коп. для льготных 
категорий).

* Цена для подписки в редакции


